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Калмыцкая степь покрыта ковы-
лем, как инеем. В период цвете-
ния она превращается в белое 
море. 

Белый цвет у калмыков, как и 
у всех буддистов, – символ чи-
стоты и благополучия, и перед 
поездкой, важным событием или 
ответственным делом калмыки 
желают человеку белой дороги. А 
дорогому гостю в знак почтения 
дарят хадак – длинный белый 
шарф. Именно так, с почестями и 
дарами, встретили на калмыцкой 
земле ростовскую делегацию, ко-

торая приняла участие в очеред-
ной конференции Южно-Россий-
ской парламентской ассоциации 
(ЮРПА). Межпарламентский ди-
алог в таком формате состоялся 
уже в 40-й раз. В солнечной Эли-
сте депутаты юга России поддер-
жали все 11 донских инициатив. 

Цена капли воды 
Так, ростовчане предложили 

изменить подход к финансирова-
нию деятельности учреждений, 
осуществляющих эксплуатацию 
государственных мелиоратив-
ных систем, а также к выработке 
механизма расчета стоимости 
услуг по подаче и отводу воды 
для обеспечения выращивания 
сельхозпродукции, исходя из 
среднегодовой инфляции. 

– Сегодня хаотично возрастают 
цены за подачу воды на орошае-
мые поля. С 2020-го по 2023 год 
стоимость услуги взлетела на 
80%, в 2024 году поднялась еще 
на 30%. При этом в Минсельхозе 
РФ есть планы полностью перело-
жить подачу воды для орошения 
на плечи сельхозтоваропроизво-
дителей. Это приведет к тому, что 
аграриям станет нерентабельно 
заниматься выращиванием сель-
хозкультур, – убежден вице-спи-
кер донского парламента – глава 
комитета по аграрной политике 
Вячеслав Василенко.

В колледж по квоте
В Федеральном законе «Об об-

разовании в РФ» отсутствуют 
положения, касающиеся права 

на установление квот приема на 
целевое обучение по программам 
среднего профессионального об-
разования (СПО). 

– Сейчас очень небольшое ко-
личество студентов колледжей и 
техникумов заключает целевые 
договоры просто потому, что при 
поступлении этот факт не имеет ре-
шающего значения. Гарантирован-
ного трудоустройства мы тоже не 
видим и просим ввести изменение 
в федеральный закон об образова-
нии, позволив квотировать бюд-
жетные места под целевое обучение 
в СПО по аналогии с вузами, – рас-
сказала заместитель председателя 
донского Заксобрания – глава ко-
митета по образованию Светлана 
Мананкина.
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Сегодня, 28 мая, в Шанхае дон-
ской регион заявит о себе на круп-
нейшей международной продо-
вольственной выставке «Сиал 
Чайна». Это будет финальное со-
бытие Дней Ростовской области 
в Китае.

Первые после Путина
В Поднебесную донская де-

легация прилетела еще 23 мая, 
когда стартовали Дни Ростов-
ской области в Китае. Провести 
их губернатор Василий Голубев 
предложил  Чрезвычайному и 
Полномочному послу Китайской 
Народной Республики в РФ Чжа-
ну Ханьхуэю практически год 
назад в городе на Неве, на полях 
Петербургского международно-
го экономического форума. От 
такого предложения посол отка-
зываться не стал, отметив расту-

щий спрос на сельхозпродукцию. 
Впрочем, перспективы дает не 
только АПК, но и промышлен-
ность и стройиндустрия.

Уже в Пекине губернатор за-
явил о том, что Ростовская об-
ласть – один из крупнейших 
промышленных центров России. 
В целом же донские власти го-
товы развивать и поддерживать 
совместные инвестиционные 
проекты по всем направлениям.

– Наша делегация – первая из ре-
гиональных, приехавшая в Китай 
после визита Владимира Путина. 
КНР является одним из перспек-
тивных внешнеэкономических 
партнеров Ростовской области. 
Только за 2023 год экспорт Ростов-
ской области в Китай вырос в 2,7 
раза, – заявил Василий Голубев.

Ростовская область становится 
важнейшим транспортным сухо-
путным и морским хабом. По сло-
вам Василия Голубева, благодаря 
геополитическому положению 
донской регион занимает клю-
чевые позиции в формировании 

безопасных транспортных кори-
доров между Россией и Китаем.

Климат решает
Развитию двустороннего со-

трудничества между Ростовской 
областью и КНР посвятили биз-
нес-форум. На его полях донской 
регион презентовал свой торгово-
экономический, инвестицион-
ный и туристический потенциал. 
Помогали в этом представители 
крупных агропромышленных, 
логистических и транспортных 
компаний, промышленных пред-
приятий, финансового сектора, а 
также главы таких бизнес-объе-
динений, как Торгово-промыш-
ленная палата Ростовской обла-
сти и Центр поддержки экспорта.

На переговорах с Василием 
Голубевым представители биз-
нес-кругов Китая интересова-
лись инвестиционным климатом 
на Дону.

– Мы предлагаем объединить 
усилия по разработке и внед-
рению передовых решений в 

электронике, микроэлектронике, 
приборостроении, фармацевтике, 
авиации, по беспилотным авиаци-
онным системам. Готовы созда-
вать привлекательные условия 
для инвесторов и локализации 
этих производств в нашем регио-
не, – отметил донской губернатор.

Нейросети в курсе
Планы на Поднебесную есть и у 

ростовских бизнесменов. Вместе с 
китайским коллегами они готовят-
ся развивать производство элек-
тротехнических устройств, про-
дуктов питания и заниматься их 
дистрибьюцией. Отдельная ниша 
– развитие межбанковских связей.

– Китайские партнеры прояви-
ли особый интерес к совместной 
деятельности по обеспечению 
безопасности с использованием 
высоких технологий и нейронных 
сетей, а также искусственного 
интеллекта, – рассказал глава 
администрации Ростова-на-Дону 
Алексей Логвиненко.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Игорь Гуськов,  
первый замглавы РО

«Шолоховская весна» –  
это праздник, ничуть  
не меньший по значению, 
чем Новый год

стр. 7

Ольга Назаренко, директор  
центра агрохимслужбы

Подтвердилась  
гибель 6% посевов  
озимых из-за майских  
заморозков
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Виктор Шамиров,  
режиссер-постановщик

Спорные моменты  
возникают, когда  
никто не идет  
на компромисс

28 мая 2024 годаWWW.MOLOTRO.RU

выходит
с апреля 1917 года
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 2-е полугодие 2024  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ
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ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
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ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА
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с Верой
Волошиновой

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

На чай к прокурору
В конкурсе правовых знаний «Жить по закону» победили школьники 
из Пролетарского района Ростова.
Сначала команды представили свои «визитки». Вторым этапом в кон-
курсе стал показ ребятами небольших видеороликов на заданную тему. 
После этого командам-участникам предложили ответить на вопрос, ко-
торый задал прокурор Ростова Олег Фрикель. Победителя в этой номи-
нации ожидало чаепитие с прокурором.  
В мероприятии приняли участие команды из восьми районов донской 
столицы, каждая из которых состояла из шести человек: пяти учеников 
и одного куратора. 
В конкурсе эссе на районном этапе победили ученики 92-й школы 
 Советского района, которых подготовила Наталья Звягинцева, препо-
даватель истории и обществознания, лауреат премии «Общественное 
признание – 2024».

Особая зона
Губернатор Василий Голубев подписал указ об установле-
нии пятикилометровой особой зоны на территории муни-
ципальных образований Ростовской области, прилегаю-
щих к административной границе с ДНР и ЛНР.
Решение принято по итогам заседания  оперативного 
штаба Ростовской области. В пятикилометровой зоне, 
примыкающей к границе, нахождение и передвижение 
там возможны только при наличии документов, удостове-
ряющих личность.
В особой зоне запрещено находиться без предваритель-
ного – за 12 часов – уведомления пограничного управле-
ния. Исключение – работники органов власти при испол-
нении обязанностей, а также собственники и арендаторы 
земельных участков, расположенных в особой зоне.2
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– Стоимость такого сер-
висного набора составляет 
от 2800 до 4500 рублей. 
Они являются достаточ-
но востребованными, но 
при этом не включены в 
перечень медицинск их 
изделий, отпускаемых по 
рецептам при предостав-
лении набора социальных 
услуг, – рассказала предсе-
датель комитета донского 
Заксобрания по соцполи-
тике Елена Елисеева.

Шансы растут
Кроме того, поддержаны 

инициативы ростовчан 
о необходимости разра-
ботки и принятия феде-
ра л ьн ы х нормат и вн ы х 
правовых актов, направ-
ленных на охрану редких и 
находящихся под угрозой 
исчезновения почв; о про-
длении срока реализации 
нацпроекта «Производи-
тельность труда» до 2030 
года; о необходимости 
совершенствования сис-
темы поддержки граждан, 
пострадавших вследствие 
ЧС, в части индексации 
размера компенсацион-
ных выплат; о поддержке 
производителей зерновых 
культур и необходимости 
стабилизации цен на бен-
зин и дизельное топливо. 

– Мы пол у чи ли под-
держку всех к лючевых 
инициатив донского пар-
ламента, которые каса-
ются, кстати говоря, не 
только Ростовской об -
ласти. Они затрагивают 
интересы всех субъектов 
Федерации, которые нахо-
дятся в пределах Южного 
федерального округа. Под-
держка со стороны парла-
ментариев этих субъектов 
у величивает шансы на 
решение волнующих нас 
проблем на федеральном 
уровне, – подвел итоги 
работы председатель За-
конодательного собрания 
Ростовской области Алек-
сандр Ищенко.

Следующая конферен-
ция ЮРПА пройдет осе-
нью в Ростове. 
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Сохраним здоровье 

Донские депутаты пред-
ложили не распространять 
действие моратория на про-
ведение проверок на лиц, 
участвующих в обороте 
алкогольной и табачной 
продукции. 

– Доля нелегальной алко-
гольной продукции в целом 
по России составляет 20%, 
но в Ростовской области этот 
показатель гораздо выше: 
около 28%, – подчеркнул 
глава комитета донского Зак-
собрания по экономической 
политике Игорь Бураков.

Помочь СВОим
Особое значение имеет 

инициатива донских депу-
татов о необходимости рас-
ширения случаев оказания 
бесплатной юридической 
помощи для семей участни-
ков СВО. Бывают моменты, 
когда мать и отец не состо-
яли между собой в браке на 
момент рождения ребенка, 
и подать совместное заявле-
ние об установлении отцов-
ства не представляется воз-
можным по причине гибели 
отца ребенка в ходе СВО. 

– Мы предлагаем вве-
сти в федеральный закон о 
бесплатной юридической 
помощи норму, которая 
предусматривала бы ока-
зание юрпомощи по таким 
категориям дел, в том числе 
путем предоставления ин-
тересов в судах и судебных 
заседаниях, – рассказал зам-
главы донского парламента 
– председатель комитета 
по законодательству Алек-
сандр Косачев.

Внимание – 
диабетикам

Также поддержана ини-
циатива депутатов донского 
парламента о необходимо-
сти включения в перечень 
медицинских изделий, от-
пускаемых по рецептам при 
предоставлении набора со-
циальных услуг, сервисных 
наборов. Они необходимы 
для эксплуатации инсули-
новых помп.

Сделано на Дону
С начала года Исаевский ма-

шиностроительный завод, рас-
положенный в Красносулинском 
районе, увеличил объем произ-
водства продукции на 18% по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года.

Ассортимент выпускаемой труб-
ной продукции компании насчиты-
вает более 120 наименований.

– Продукция предприятия мар-
кируется знаком «Сделано на 
Дону». В этом году компания про-
ведет техническое перевооружение 
производства. В 2025-м на заводе 
планируют ввести в эксплуатацию 
оборудование по производству 
электросварной трубы диаметром 
до 219 мм с толщиной стенки 
до 8 мм, – отметил замгубернатора 
Игорь Сорокин.

Компания является участником 
нацпроекта «Производительность 
труда».

Праздник  
стал семейным

На Соборной площади Ростова 
прошел праздник, посвященный 
Дню славянской письменности и 
культуры.

В честь Года семьи в России 
и Года добрых дел в Ростовской 
области на празднике работали 
разные площадки. К примеру, на 
«Семейных праздниках» фольк-
лорные семейные коллективы 
исполняли тематические песни, а 
площадка «Цветущий май» стала 
выставкой-ярмаркой живых цветов 
и мастер-классом по декоратив-
но-прикладному искусству.

– Обращение к вековым культур-
но-историческим истокам является 
основой духовного возрождения 
России, – отметил первый зам-
губернатора области Игорь Гусь-
ков. – Уверен, что этот праздник 
и впредь будет способствовать 
укреп лению духовно-нравствен-
ных основ нашего общества, разви-
тию диалога культур многонацио-
нального донского региона.

Живёшь на Дону – 
умей плавать

Благодаря федеральному про-
екту «Бизнес-спринт (Я выбираю 
спорт)» Ростовской области в 
2023 и 2024 годах из федераль-
ного бюджета выделено около 
1,5 млрд рублей для создания 
шести плавательных бассейнов.

Они появятся в Сальском, Кон-
стантиновском, Октябрьском, Зи-
мовниковском, Зерноградском и 
Тацинском районах. С учетом всех 
источников финансирования на 
создание бассейнов предусмотрено 
более 2 млрд рублей.

– Комплекты модульных кон-
струкций для административной 
и спортивной частей уже изготов-
лены. Строительство объектов пла-
нируется завершить в конце 2024 
года, – отметил министр по физи-
ческой культуре и спорту Ростов-
ской области Самвел Аракелян.

Под стук колёс
Поезда детской железной до-

роги в парке им. Н. Островского 
донской столицы наконец отпра-
вятся по маршруту.

– Что касается срока начала экс-
плуатационного сезона на Ростов-
ской детской железной дороге, в 
2024 году движение поездов плани-
руется запустить в июне, – сообщи-
ла редакции «Молота» начальник 
службы корпоративных коммуни-
каций СКЖД Елена Андреева.

Детская железная дорога – одна 
из известнейших изюминок рос-
товского парка им. Островского, да 
и в целом как донской столицы, так 
и Ростовской области. В 2024-м по 
этой необычной магистрали поезда 
в путь еще не отправлялись. Старт 
движения составов уже ждут нема-
ло юных ростовчан и их родителей.

Стоит отметить, что протяжен-
ность ходового пути этой желез-
нодорожной магистрали – 3,2 км 
без учета тракционных путей депо.

Сейчас в Ростове более дюжины 
различных часов, которые установ-
лены на фасадах зданий и других 
видных местах. Часы на ЦУМе 
можно назвать главными, посколь-
ку они старейшие и находятся в 
самом центре города. Но есть и 
другие, которые, по словам Марии 
Соловьевой, требуют ремонта. 
Прежде всего это часы «Зодиак», 
установленные на высотке сразу за 
Ворошиловским мостом. Их стрел-
ки неподвижны уже долгое время, 
а ведь они первыми встречают на-
ших гостей с южного въезда.

– Часам «Зодиак» нужен не 
только ремонт, но и ответствен-
ное лицо, которое будет следить 
за их состоянием, обслуживать. 
Отсутствие такого контроля при-
водит к печальному результату, а 
поскольку уличные часы у всех на 
виду, возникают жалобы горожан, 
– подчеркнула в беседе с «Моло-
том» Мария Соловьева.

   ТЕХНИКА

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Ростовские мастера отремонти-
ровали часы, которые находят-
ся на башне ЦУМа на углу улицы 
Б. Садовой и проспекта Буден-
новского. Это старейшие часы 
донской столицы, они имеют 
длинную историю.

Построенное до революции 
здание универмага было уничто-
жено в июле 1942 года во время 
боев за Ростов. Восстановить 
его удалось лишь в середине 
 1960-х годов. К архитектурному 
облику добавились башенные 
часы с четырьмя циферблатами. 

В 1990-х годах здание ЦУМа 
приватизировали, и было при-
нято решение установить элек-
тронно-механический привод.  

Он оказался капризным: часы ча-
сто останавливались, вызывая жа-
лобы горожан, которые привыкли 
сверять свое время по главному 
городскому циферблату. Чтобы 
кардинально решить вопрос, при-
гласили специалистов мастерской, 
которые специализируются на ба-
шенных часах.

– Мастера Анатолий Ткаченко 
и Александр Кряжевских пол-
ностью заменили электронику, 
электропривод часов. Специаль-
но для них написано программ-
ное обеспечение, позволяющее 
дистанционно контролировать 
и корректировать работу меха-
низма. Через специальные дат-
чики информация поступает на 
наш сервер, мы получаем воз-
можность оценить техническое 
состояние часового механизма 
в режиме реального времени, – 
рассказала «Молоту» директор 
мастерской Мария Соловьева.

Старинные часы опять пошли

Шолохов по-прежнему 
в строю

  ПРАЗДНИКИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

На Верхнем Дону отпраздно-
вали 39-ю  всероссийскую 
«Шолоховскую весну». 

 Фестиваль стал постоянной вели-
чиной в нашей жизни, и что бы ни 
происходило, в конце мая люди 
каждый год собираются в Госу-
дарственном музее-заповеднике 
М.А. Шолохова «Тихий Дон».

И на этот раз за три дня состоя-
лось много событий, призванных 
не только в очередной раз подтвер-
дить актуальность шолоховских 
произведений, но и выразить все-
народную любовь к нобелевскому 
лауреату, который, как известно, 
«больше чем писатель».

Что радовало зрение и слух
Казалось, что песни звучат прак-

тически во всех концах станицы 
– таким представился главный 
день праздника в Вешенской. И 
слово «всероссийский» в назва-
нии фестиваля упомянуто не зря: 
на шолоховскую землю приехали 
Ансамбль донских казаков имени 
Анатолия Квасова и ансамбль Го-
сударственной капеллы VivaMuse 
из Санкт-Петербурга, фольклор-
ные ансамбли из Азова, Таганрога, 
Волгодонска, Ростова, Новочеркас-
ска, Шахт и практически изо всех 
районов области.

Выставка декоративно-приклад-
ного творчества «Город мастеров» 
на центральной площади стани-
цы как всегда удивила числом 
участников: мастеров было око-
ло 200. Чего тут только не было 
– куклы-обереги и сувениры из 
стекла, расписные платки и яркие 
«грелки» на чайники, деревянные 
изделия и ароматное мыло ручной 
работы, изделия из лозы и появ-

ляющиеся с помощью старинной 
прялки на глазах у зрителей шер-
стяные нити.

Пели фольклорные коллективы 
в этот день и на родине Шолохова, 
в хуторе Кружилинском, куда лю-
бой желающий мог отправиться на 
экскурсию.

щимся «за ленточкой» победы и 
скорого возвращения домой.

По словам Игоря Александро-
вича, для жителей донского края 
«Шолоховская весна» – это празд-
ник, ничуть не меньший по значе-
нию, чем Новый год. Несмотря ни 
на какие перипетии, каждый год 
люди приезжают сюда, на берег 
Дона. Наследие Шолохова – это 
колоссальная наука для всех по-
следующих поколений: Михаил 
Александрович написал все, что 
нам нужно понимать в этой жизни 
самим о себе и о донской земле.

Издания для Донбасса
– Мы не очень-то удивились, 

когда жители новых территорий 
попросили в качестве поддержки 
книги Шолохова, ведь он писал 
практически о тех же самых собы-
тиях, которые происходят сейчас, 
– сказал на презентации изданий 
писателя для новых территорий 
внук Михаила Александровича, 
депутат Государственной Думы РФ 
Александр Шолохов. – Естествен-
но, наша семья предоставила права 
на эти издания.

«Тихий Дон», «Донские расска-
зы», «Поднятая целина» были из-
даны и представлены еще в 2022 
году. И тогда Захар Прилепин 
сказал, обращаясь к Александру 
Михайловичу: «Издавайте поско-
рее «Они сражались за Родину». 
Через год оказалось, что Приле-
пин был прав: не представлялось, 
что нам придется воевать с таким 
количеством врагов. Этот роман 
был издан, как и некоторые воен-
ные рассказы писателя, и также 
отправится в библиотеки четырех 
новых областей, в госпитали и на 
передовую.

Шолоховские издания появились 
на свет благодаря двум благотвори-
тельным фондам депутата Госду-
мы РФ от Белгородской области 
Никиты Румянцева.
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   На празднике весело было всем!

   АКЦЕНТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

Третий – Ташкент 
 26 мая российский лидер Владимир Путин прилетел 
с двухдневным визитом в Узбекистан по приглаше-
нию главы этой центральноазиатской республики 
Шавката Мирзиеева. 

Отношения Москвы и Ташкента носят многоплано-
вый характер. Наращиваются объемы товарооборота 
и кооперации ведущих предприятий. Расширение со-
трудничества России и других стран постсоветского 
пространства стало залогом стабильности Евразии. 
Позиции лидеров России и Узбекистана по многим 
международным вопросам близки или совпадают. Со-
трудничество нашей страны со странами СНГ и ЕАЭС 
обеспечивает стабильность всего региона.

Нужен легитимный!
 Владимир Путин четко назвал условия для пере-
говоров с Киевом: легитимность власти противо-
положной стороны и непременный учет сложив-
шихся реалий. 

По оценке президента России, которую в эти дни 
ждал весь мир, легитимность Зеленского закончилась. 
Никакие PR-акции, как и предстоящая Швейцарская 
конференция, для России не играют роли. Президент РФ 
озвучивает принципиальное требование: учет сложив-
шейся ситуации «на земле». А она изменилась: ДНР, ЛНР, 
Запорожская и Херсонская области стали полноправны-
ми регионами России.

Элита из СВО
 В рамках программы «Время героев» начали обу-
чение первые 83 участника СВО. 

В первый поток вошли бойцы, показавшие мак-
симальные результаты по следующим критериям: 
личные заслуги, мужество и проявленный героизм, 
актуальный управленческий опыт, управленческий 
потенциал.

Созданная по инициативе Владимира Путина про-
грамма «Время героев» стала уникальным проектом, 
который позволит качественно обновить государ-
ственные структуры всех уровней.

Россия диктует  
новую реальность

цифра

1200  артистов 
со всех уголков России приеха-
ли на донскую землю для учас-
тия в 39-й «Шолоховской 
весне»

Читательский уголок
В «Читательском уголке» сада 

дома-усадьбы писателя книги 
издательства «Молодая гвардия» 
представляла его главный редактор 
Мария Залесская. В серии «Жизнь 
замечательных людей» книги, по-
священные Михаилу Александро-
вичу, выходили дважды. Та, что 
вышла пораньше, – за авторством 
известного шолоховеда Валентина 
Осипова. На столе же с разложен-
ными там книгами перед посети-
телями предстал внушительного 
объема труд Захара Прилепина 
«Шолохов. Незаконный». В нем 
автор рассказывает читателям о 
фактах жизни писателя, известных 
далеко не всем.

Здесь же располагался столик с 
почтовыми открытками, которые 
можно было бесплатно отправить 
из дома писателя. Отправить их 
можно было куда угодно, несколь-
ко десятков открыток были напи-
саны для бойцов, сражающихся се-
годня с нацизмом. Написал такую 
открытку и первый заместитель 
губернатора Ростовской области 
Игорь Гуськов, побывавший на 
празднике. Он пожелал сражаю-
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Защитилась «Молотом»
   ТЕНДЕНЦИИ

Виктория Г ОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Фото из архива героини публикации

Газета «Молот» оказалась в цен-
тре внимания исследователей 
донской журналистики, обзор 
публикаций нашего издания во-
шел в диссертационную работу.

Диссертацию на соискание уче-
ной степени кандидата филоло-
гических наук защитила старший 
преподаватель кафедры журнали-
стики Ростовского государствен-
ного экономического универси-
тета (РИНХ) Наталья Федосеева. 
Исследование подготовлено под 
руководством профессора вуза 

Елены Клеменовой, а во главе угла 
– анализ феномена урбанистиче-
ского контента в региональных 
СМИ юга России. 

– В выборку вошли около 50 
СМИ юга России. Мы выяснили, 
что газета «Молот» наилучшим 
образом освещает вопросы урба-
низации, и было принято решение 
всю третью главу посвятить этой 
газете – точнее, ее почти 100-лет-
нему архиву. Работа велась с ма-
териалами, выходившими с 1924 
года по 2022-й. Кроме того, изучен 
архив газеты «Трудовой Дон» за 
1922 год (одно из предшествую-
щих названий «Молота»). Мы с 
моим научным руководителем 
пришли к выводу, что урбани-
стический контент был одним из 
основных направлений в содер-

жательно-тематической структу-
ре «Молота». Журналисты этого 
издания всегда интересовались 
тем, как развиваются область и 
Ростов-на-Дону, как в широком 
смысле слова обстоят дела с город-
ской средой – благоустройством, 
строительством, как меняется по-
ложение дел в экономике, ЖКХ, 
политике, демографии, культуре, 
науке. Более того, по номерам 
«Молота» мы смогли проследить 
всю историю развития Ростова-на-
Дону за 100 лет, – акцентировала 
Наталья Федосеева.

Подчеркнула исследователь и 
то, что «Молот» на протяжении 
всего периода своего существо-
вания не только рассказывал 
о позитиве, но и анализировал 
проблемы.

Почки проснулись слишком рано
   СИТ УАЦИЯ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Байрачный лес спас виноград 
в Усть-Донецком районе. Како-
ва сегодня ситуация на донских 
виноградниках и ягодных полях 
после холодной майской полосы? 

Кавардак с цветением
В и н о г р а д н и к и  к р е с т ь я н -

ско-фермерского хозяйства «Ви-
нодельни Молчанова» находятся 
в двух районах – Волгодонском и 
Мартыновском. 

– Как раз вернулся с виноград-
ника. Есть кусты, у которых за-
морозки повредили весь прирост 
этого года, и сейчас из спящих 
почек начинают пробуждаться 
побеги. А есть кусты, где побеги 
кое-где остались, но урожай по-
гиб, – сетует глава КФХ Николай 
Молчанов. – Предварительно мы 
прогнозируем гибель урожая до 
90%. Планировали собрать 68 т, 
а соберем, вероятно, 10. И то пока 
непонятно, сейчас только начался 
период цветения, все впереди. 
Может большая часть завязи осы-
паться, например. Цветение вино-
града началось 21 мая, а обычно 
5 июня. В этом году вообще ка-
кой-то кавардак с цветением. Но 
аромат очень хороший, как мор-
ской бриз, тонкий, ненавязчивый. 
Засуха виноградников пока не 
коснулась, корни на глубине по-
луметра, и влага еще есть.

Мы развиваем турис-
тическое направление, 
в прошлом году очень 
красивы были лаванда 
и подсолнечник. В этом 
году такого эффектно-
го цветения лаванды не 
будет, меньше количе-
ство бутонов, и они сами 
меньше, цветение не-
равномерное. Здесь свою 
роль сыграли и замороз-
ки, и засуха, больше по-
лутора месяцев нет дож-
дей. Даже весьма непри-
хотливый подсолнечник 
вырос только на 15 см, а 
должен – на 45. Посадили 
кукурузу, чтобы сделать 
из нее лабиринт (гуляет 
человек, заблудился, а 
тут раз – бочка, и на ней 
бокал вина), но ни одного 
проростка пока нет. 

Виноградники под холмом
Виноградники семейного пред-

приятия «Дача Сердюка» нахо-
дятся в Усть-Донецком районе на 
территории 2,5 га. Здесь выращи-
вают автохтонные (сибирьковый, 
красностоп золотовский) и класси-
ческие европейские сорта, а вино 
делают, не используя никаких 
консервантов, включая наиболее 
популярный – диоксид серы. 

– Больше пострадали виноград-
ники, расположенные севернее, 
– рассказывает Алексей Сердюк. 
– Нам повезло, так как плантации 
расположены на территории с осо-
бым микроклиматом и заморозки 
нас практически не коснулись. 
Виноградники находятся под 
холмом, аккумулирующим тепло, 
и его волны спускаются прямо 
на виноград, рядом течет река. 
Кроме того, плантации окруже-
ны байрачным лесом, и деревья 

Ставка на золотистую 
смородину

Ранних сортов местной ягоды 
в этом сезоне гораздо меньше: 
когда клубника, малина, ежеви-
ка и голубика уже завязались, в 
мае грянули заморозки.

– У нас по ночам было ми-
нус 4, и, конечно, не обошлось 
без повреждений. С поздними 
сортами пока все нормально, 
но они ведут себя аномально – 
не набрав нужной высоты, уже 
выкидывают бутоны, и цве-
тение неравномерное. Лучше 
всего чувствует себя золоти-
стая смородина, в этом году мы 
планируем получить пробный 
урожай. Скорее всего, остано-
вимся на этой культуре – она 
очень хорошо выдерживает 
наши условия. Золотистой смо-
родине чем жарче, тем лучше, 
а вот выходить малину или 
ежевику в знойное лето – ка-
торжный труд. Кроме того, эти 
ягоды нетранспортабельны – с 
сетями очень тяжело работать, 
в Москву и Питер не отправишь 
на реализацию, – рассказывает 
руководитель КФХ «Немченко» 
в Егорлыкском районе Денис 
Немченко. 

И дом, и парк, и библиотека
   СТРОИТЕЛЬСТВО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Концепция комплексного разви-
тия территорий (КРТ) при про-
думанном ее использовании – 
это действенный механизм со-
здания по-настоящему гармо-
ничной и комфортной городской 
среды. 

К такому выводу пришли участ-
ники круглого стола «О регули-
ровании отдельных отношений 
в сфере комплексного развития 
территорий в Ростовской области», 
организованного на площадке 

регионального парламента. Суть 
концепции – в создании крупных 
микрорайонов, оснащенных, по 
большому счету, всем необходи-
мым: коммунальной и транспорт-
ной инфраструктурой, школами и 
детсадами, медорганизациями для 
пациентов всех возрастов, парка-
ми, учреждениями культуры. В 
донском регионе сформировано 
восемь пилотных проектов КРТ, 
четыре из них – в Ростове-на-Дону, 
а флагманом, безусловно, является 
застройка на территории старого 
аэропорта на проспекте Шолохова. 

– Общая площадь уже возводи-
мого там жилья составляет сейчас 
108 тысяч квадратных метров. 
Но одновременно строится и 

детский сад на 200 мест, его уже 
в этом году введут в эксплуата-
цию. Возводится и первая школа 
на 1100 мест, в ней должны быть 
бассейн и полноценный стадион, 
– сообщил заместитель генди-
ректора АО «Региональная кор-
порация развития Ростовской об-
ласти» Игорь Далаксакуашвили.

– Комплексное развитие терри-
торий – это инструмент, который 
необходимо использовать и для 
расселения аварийного жилья, и 
для ликвидации точечной застрой-
ки, для обустройства парковок, 
полноценных мест отдыха да и в 
целом для того, чтобы людям было 
комфортно в этом месте. Однако 
немаловажно и то, что должен был 

соблюден разумный баланс. Такие 
проекты претворяются в жизнь с 
привлечением инвесторов, поэто-
му они должны быть рентабельны, 
– акцентировал первый замести-
тель председателя Законодатель-
ного собрания Ростовской области 
– глава комитета по строительству 
Сергей Михалев.

На круглом столе были выска-
заны и замечания, рекомендации, 
прозвучали вопросы. Теперь в 
облпарламенте все эти мнения и 
предложения проанализируют, 
при необходимости с учетом этих 
замечаний будут разрабатываться 
региональные законопроекты либо 
будут сформированы обращения 
уже на федеральный уровень. 

Помочь делу  
бурёнок-рекордсменок

Очаг культуры потух навеки?

   АПК

Виктория ГОЛОВКО  
v.golovko@don.media

Донской регион по итогам 
прошлого года – в престиж-
ной первой пятерке регионов 
РФ по объемам производства 
молока.

Такие данные привела на рас-
ширенном заседании облправи-
тельства первый заместитель 
министра сельского хозяйства и 
продовольствия региона Ольга 
Горбанева. Уступаем мы только 
Татарстану, Кубани, Башкорто-
стану и Алтайскому краю. Если 
перейти на язык цифр, всеми 
категориями хозяйств на Дону в 
2023-м произведено 1,105 млн т 
молока (100,2% к уровню 2022 
года). Последние три года объем 
производства остается пример-
но на одном уровне, однако ви-
ден ежегодный рост в товарном 
секторе – сельхозорганизациях 
и крестьянских фермерских хо-
зяйствах. 

Отрадно, что на Дону не упу-
скают из виду вопросы, ка-
сающиеся насыщения региона 
поголовьем сельхозживотных с 
высоким генетическим потен-
циалом. Как сообщила заммини-
стра, ежегодно с господдержкой 
приобретается свыше 1000 голов 
племенного молодняка крупно-

   СИТ УАЦИЯ

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media, Фото автора

Уже много лет жители села Новониколаевка Азовского района «лю-
буются» разрушающимся Домом культуры, ожидая перемен.

баянисты, тхэквондисты, я мог бы 
обучать армейскому рукопашно-
му бою. Но нужны помещения. Я 
готов поучаствовать и в покупке 
видеокамер, чтобы не допускать 
вандализма.

Как объясняют селяне, в Новони-
колаевке живут около 1500 человек. 
Пользоваться ДК могли бы, как и 
прежде, жители соседнего хутора 
Кочеванчик. Однако пока света 
в конце «культурного тоннеля» 
не видно. Как пояснил «Молоту» 
глава администрации Самарско-
го сельского поселения Валерий 
Дреер, изготовление проектно-
сметной документации (ПСД) 
для капремонта Дома культуры 
в Новониколаевке оценено более 
чем в 5 млн рублей. Денег на это в 
бюджете поселения нет.

– В схожем состоянии и Дом 
культуры в поселке Суходольск. 
Мы надеемся привести в порядок 
сначала его, потом возьмемся за 
ДК в Новониколаевке, – объясняет 
Валерий Дреер. – Мы обратились 
в группу компаний в сфере АПК, 
там пообещали изготовить ПСД 
для капремонта Дома культуры в 
Суходольске. Нам этот холдинг не-
однократно очень помогал – напри-
мер, со строительством двух спорт-
площадок в Самарском. Тем более 
что, поддерживая учреждения 
культуры, предприниматели теперь 
могут получить налоговый вычет. 
А в министерстве культуры обе-
щают выделить деньги на ремонт 
ДК, только если будет ПСД. Мы 
совсем недавно завершили боль-
шое дело: в прошлом году после 
ремонта открыли Дом культуры 
в селе Самарском. В этом помог 
губернатор Василий Голубев, мы 
очень ему благодарны. Надеемся, 
изменятся и ДК в Новониколаевке 
и Суходольске.

Комфортно и функционально
В этом году во Всероссийском конкурсе создания комфортной городской среды Ростовскую область 
представят два проекта: проспект Платовский в Новочеркасске и общественную территорию на улице 
Центральной в Красном Сулине.
Всероссийский конкурс проходит благодаря федеральному проекту «Формирование комфортной  
городской среды» и нацпроекту «Жилье и городская среда».
Дизайн-проекты объектов благоустройства муниципальные образования разрабатывали совместно 
с региональным центром компетенций.
Объекты-победители получают федеральное финансирование на реализацию проектов.
– Одним из основных условий отбора проектов является сохранение объектов природного и культур-
но-исторического наследия, включая средовую застройку и уникальность ландшафтов. В наших про-
ектах мы это учитываем и разрабатываем дизайн так, чтобы было не только красиво, но и комфортно 
и функционально, – подчеркнул глава донского минЖКХ Сергей Сизиков.
С 2018 года 13 донских объектов победили во Всероссийском конкурсе создания комфортной  
городской среды.

   Здание Дома культуры превратилось в иллюстрацию классиче-
ской разрухи

го рогатого скота молочного на-
правления, в том числе импортной 
селекции. 

– Кроме того, на базе СПК «Ко-
лос» Матвеево-Курганского района 
создана лаборатория по трансплан-
тации эмбрионов. Там ведется рабо-
та по ускоренному воспроизводству 
высокопродуктивных животных 
путем пересадки эмбрионов. Цели 
– улучшение использования гене-
тического потенциала коров-рекор-
дисток и дальнейшая реализация 
замороженных эмбрионов в молоч-
нотоварные фермы региона, – про-
информировала Ольга Горбанева.

В прошлом году из облказ-
ны направили 169,3 млн рублей 
для возмещения 50% затрат на 
приобретение оборудования, ма-
шин и механизмов для молочного 
скотоводства и 70% расходов на 
покупку роботов. Увеличили на 
Дону в 2023-м и объем производ-
ства всех видов молочной продук-
ции. Наконец, значимо и то, что 
крупные сельхозпроизводители 
облагораживают село, помогают 
с созданием современной инфра-
структуры. 

– Безусловно, многое делается 
за счет областного и федерального 
бюджетов, но если прибавляется 
поддержка сельхозпредприятий, 
это становится большим подспо-
рьем для создания комфортных 
условий жизни на селе, – акцен-
тировал первый замгубернатора 
Игорь Гуськов. 

Стороннего человека, кото-
рый, минуя аккуратный скве-
рик, упирается в некогда явно 
добротное, одноэтажное здание 
ДК, берет оторопь при виде на-
столько масштабной разрухи. 
Частично разбитый фасад, отва-
лившиеся пласты штукатурки, 
разрисованные стены... Стекла 
в окнах выбиты, из пустых 
«глазниц» торчат осколки при-
чудливых форм. Одну входную 
дверь закрыли, придавив чем-то 
вроде металлической лопаты, 
другая распахнута настежь. 
Единственное, что выглядит 
свежо, – аккуратный новый 
козырек над входом. Да внутри 
еще цела библиотека: и стелла-
жи, и книги.

Как пожаловались «Молоту» 
селяне, в бедственном состоя-
нии здание пребывает уже при-
мерно полтора десятка лет.

– Мы, жители, составили кол-
лективное письмо с просьбой 
наконец восстановить здание 
Дома культуры. Мы собрали 
под обращением 200 с лишним 
подписей, повезем его в минис-
терство культуры области. Ведь 
у нас сейчас много молодежи, 
многодетных семей, Дом куль-
туры нужен как воздух! – эмо-
ционально объясняет Александр 
Поздеев, предприниматель, 
член Общественного совета 
администрации Самарского 
сельского поселения, командир 
добровольной народной дру-
жины «Сокол». – Тем более что 
в последние годы был сделан 
козырек здания и восстановле-
на кровля, но на этом перемены 
закончились. В нашем селе жи-
вут энтузиасты, которые готовы 
бесплатно вести занятия для 
ребят в кружках и секциях. Есть 

   Наталья Федосеева детально 
проанализировала 100-летний 
архив «Молота»

кстати

По словам генерального ди-
ректора «Винодельни Ведер-
никовъ» Максима Тройчука, 
потери из-за майских замо-
розков незначительные.
– Повреждены отдельные 
участки, растущие у балок, 
ближе к низинам. Общая пло-
щадь затронутых посадок 
примерно 1,5% от общего 
массива, — уточнил Максим 
Тройчук.
Напомним, виноградники 
«Ведерниковъ» расположены 
в Константиновском районе.

   В начале каждого ряда на некоторых винодельнях высажены розы, 
они помогают распознать болезни винограда
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спасают от ветровой нагрузки. 
Культуры страдают не только от 
заморозков, но и от ветра. Отлич-
но прижились и саженцы, кото-
рые мы высадили в марте этого 
года, восстановив наши посадки. 
Теперь в хозяйстве 5555 кустов. 
А вообще старожилы говорят, 
что таких природных явлений не 
было лет 30. Выдалась очень ран-
няя весна, жаркий апрель, и почки 
проснулись рано. Если бы такого 
не было, в майские заморозки 
потерь было бы меньше. Другая 
особенность – сейчас идет бур-
ное цветение винограда, а ростки 
небольшие из-за засухи. Правда, 
и сорняков нет, в этом плюс. Тра-
ва жухлая, желтая, как в июле 
бывает. По моим наблюдениям, 
если май сухой, то июнь будет 
дождливый. Это для винограда 
хорошо, цветение уже пройдет, и 
почва зарядится влагой.

Напомним, майские замо-
розки вызвали частичное по-
вреждение, а местами и гибель 
сельхозкультур практически 
во всех районах Ростовской 
области. По предварительной 
оценке, пострадали посевы на 
площади более 140 тыс. га. С 15 
мая 2024 года в муниципаль-
ных районах области введен 
режим ЧС.



Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
Кадастровым инженером Кащеевой Натальей Николаевной, Ростовская область, г. Белая 

Калитва, ул. Вокзальная, 387А, 61-12-722, реестровый №22065, А СРО «Кадастровые инже-
неры» № 3066 от 24.07.2013, e-mail: n.fatunova@yandex.ru, тел.: 8-928-159-50-03 +786383-
25357, подготовлен проект межевания земельного участка, выделяемого в счет земель-
ной доли в праве общей долевой собственности из земельного участка с кадастровым 
номером 61:04:0600014:347, расположенного по адресу: Ростовская обл., Белокалитвин-
ский район, земли бывшего колхоза «Победа». 

Заказчик проекта межевания: Михеев Сергей Сергеевич. Адрес: Ростовская обл., Бело-
калитвинский район, п. Сосны, ул. Сосновая, 28, 8-928-601-13-13.

Проектом межевания земельного участка определены местоположение и площадь зе-
мельного участка, выделяемого в счет земельной доли. С проектом межевания земель-
ного участка можно ознакомиться по адресу: Ростовская обл., г. Белая Калитва, ул. Вок-
зальная 387А, в течение 30 дней с момента опубликования извещения.

Возражения относительно размера и местоположения границ земельного участка, вы-
деляемого в счет земельной доли, принимаются по адресу: Ростовская обл., г. Белая Ка-
литва, ул. Вокзальная, 387А, в течение 30 дней с момента опубликования извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания земельного участка
Кадастровым инженером Кащеевой Натальей Николаевной, Ростовская область, г. Бе-

лая Калитва, ул. Вокзальная, 387 А, 61-12-722, реестровый № 22065, А СРО «Кадастровые 
инженеры» № 3066 от 24.07.2013, e-mail: n.fatunova@yandex.ru, тел.: 8-928-159-50-03, +7-
863-832-53-57, подготовлен проект межевания земельного участка, выделяемого в счет зе-
мельной доли в праве общей долевой собственности из земельного участка с кадастровым 
номером 61:04:0600014:22, расположенного по адресу: Ростовская обл., Белокалитвин-
ский район, в границах бывшего колхоза «Победа», расположенного в границах участка.

Заказчик проекта межевания: Михеев Сергей Викторович. Адрес: г. Ростов-на-Дону, Про-
летарский район, ул. Береговая, 117б, строение 3, кв. 55, 8-928-601-13-13.

Проектом межевания земельного участка определены местоположение и площадь зе-
мельного участка, выделяемого в счет земельной доли. С проектом межевания земель-
ного участка можно ознакомиться по адресу: Ростовская обл., г. Белая Калитва, ул. Вок-
зальная 387А, в течение 30 дней с момента опубликования извещения.

Возражения относительно размера и местоположения границ земельного участка, вы-
деляемого в счет земельной доли, принимаются по адресу: Ростовская обл., г. Белая Ка-
литва, ул. Вокзальная, 387А, в течение 30 дней с момента опубликования извещения.

Извещение о необходимости согласования проекта межевания земельного участка
Заказчиком работ является Свистунова Елена Анатольевна, почтовый адрес: 346734, Ростовская 

область, Аксайский район, п. Красный Колос, ул. Советская, 12, кв. 4, тел. 8-908-171-66-68, владе-
ющая земельной долей 4,08 га (267,58 б/га), запись регистрации № 61:02:0600006:1-61/186/2024-
8 от 18.04.2024 г.

Кадастровый инженер – Александров Александр Васильевич, почтовый адрес: 346720, Ростов-
ская область, Аксайский район, г. Аксай, ул. Менделеева, 53, офис 1, адрес электронной почты: 
e-mail: kinalex@inbox.ru, № контактного телефона: 89094133193, номер квалификационного ат-
тестата: 61-10-87.

Кадастровый номер исходного земельного участка, из которого осуществляется выдел: 
61:02:0600006:1, адрес: Ростовская область, Аксайский район, АО «Щепкинское».

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться, представить предложения о его 
доработке, а также обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ вы-
деляемого в счет земельной доли земельного участка заинтересованными лицами в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00 по адресу: 346720, Ростовская область, Аксайский район, г. Аксай, ул. Менделеева, 
53, оф. 1 в течение 30 календарных дней со дня опубликования данного извещения.
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Огненный лис
   КИНО

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media, фото организаторов

За неделю до выхода в широкий прокат «Огненного лиса» ростовча-
не, которым интересно документальное кино о природе, побывали 
на предпремьере и пообщались с авторами.

Режиссер Дмитрий Шпиленок 
и сценарист Анна Шпиленок под-
ключились онлайн и ответили на 
вопросы зрителей, а доцент Рос-
товского филиала ВГИКа Валерий 
Тимощенко поделился своими 
впечатлениями и рассказал о со-
здателях картины.

25 лет назад в киношколе на 
Кавказе «Живая Россия» Валерий 
Тимощенко был преподавателем, а 
Дмитрий Шпиленок – учеником. В 
эту школу отбирались по конкурсу 
ребята со всей страны. Спустя чет-
верть века ученик стал таким про-
фессионалом, что учитель даже 
готов кое-что у него почерпнуть.

«Огненный лис» снимали два 
человека в течение трех лет в Кро-
ноцком заповеднике на Камчатке. 
Съемки проводились в дикой при-
роде, чем и ценны. Зарубежные 
фильмы, раскрыл секрет Валерий 
Тимощенко, часто монтируются из 
видеонаблюдений за животными в 
вольере и обрабатываются, благо-
даря чему выглядят как натурные 
съемки.

Авторы могли бы сочинить 
историю, наблюдая за несколь-
кими лисьими семьями и собрав 
увиденное в один сюжет, но им 
посчастливилось засвидетельство-
вать все по-настоящему.

Сначала они следили за несколь-
кими парами лисиц и их детены-
шами. Одну из таких семей съел 
медведь, однако самый слабый 
лисенок уцелел и впоследствии 
стал главным героем фильма.

Название «Огненный лис» 
дано картине, потому что дей-
ствие происходит на Камчат-
ке, в краю вулканов и гейзеров.  

А главный герой получил имя 
Ветер, потому что его всегда как 
ветром сдувало. Подруге же дали 
имя Лава, ведь у огненного зверя 
должна быть огненная спутница.

Когда у пары появились дете-
ныши, явился медведь и начал 
разрывать лапами лисью нору. 
В первый раз Ветер испугался и 
убежал, бросив семью. К счастью, 
она уцелела. А когда опасность 
повторилась, лис повел себя иначе: 
он прогнал медведя.

Вся эта история сопровождается 
закадровым голосом с описанием 
вероятных мыслей и чувств Ветра 
и красивыми съемками берегов 
Камчатки и Тихого океана с дрона.

Научно-популярный фильм 
про лисиц можно было сделать за 
полгода. Но поскольку возникла 
идея показать эмоциональную ки-
ноисторию, пришлось потратить 
гораздо больше времени.

Авторы обитали в жилище без 
удобств. Воду, сильно пахнущую 
рыбой, брали из реки, и сами 
пропахли рыбой, чем привлекали 
медведей. Приходилось подни-
мать над собой что-нибудь, чтобы 
казаться больше, тогда хищники 
уходили.

Камчатские медведи опаснее 
кавказских, они огромные и вечно 
голодные. На Камчатке мало еды, 
поэтому косолапые в постоянных 
поисках, что бы (или кого бы) 
съесть. Они даже медвежатами 
не брезгуют, поэтому медведицы 
весной уводят малышей подальше 
от отцов.

В новом фильме «Медведи 
Камчатки» будет много подобных 
рассказов.

Все вместе
   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В Донской публичной библио-
теке прошел форум «Семья: от 
МЫ до Я».

Организован он благодаря 
одноименному проекту, кото-
рый реа лизуется Академией 
психологии и педагогики (АПП) 
ЮФУ совместно с Ростовским 
региональным отделением Союза 
женщин России. Автор и руко-
водитель проекта – доцент ка-
федры общей и педагогической 
психологии АПП ЮФУ Марина 
Кореневская. В день открытия 
форума на планерном заседании 
присутствовала также депутат 
Госдумы РФ Лариса Тутова.

– Проект стартова л еще в 
прошлом году в Международ-

ный день семьи – 15 мая. В раз-
личных точках нашего города 
и области были организованы 
пилотные площадки, и дети, 
взяв в руки карандаши, стали 
рисовать свою семью. После 
этого мы провели лекции для 
школьников о семейных цен-
ностях, конкурс сказочников, 
а в День любви, семьи и вер-
ности встретились на большой 
передвижной выставке в Парке 
им. 1 Мая. Проект продолжили 
реализовывать осенью, когда у 
школьников началась учеба, – 
рассказала «Молоту» Марина 
Кореневская.

Твори т ь у час т н и кам п ри -
ш ло сь  п ря мо на  пол у  би б -
лиотеки на большом ватмане. 
По словам Марины Коренев-
ской, новость о том, что прези-
дент обозначил 2024-й как Год 
семьи, организаторы форума 
встретили с воодушевлением.

   Фильм «Огненный лис» снимали два человека в течение трех лет 
в Кроноцком заповеднике на Камчатке



Информация
Администрация Барило-Крепинского сельского поселения 

Родионово-Несветайского района Ростовской области из-
вещает участников долевой собственности на земельный 
участок сельскохозяйственного назначения с кадастровым 
номером 61:33:0600002:135 площадью 1 241 112 кв. м., рас-
положенного по адресу: Ростовская обл., район Родионо-
во-Несветайский, в границах земель СПК Нива, о проведе-
нии общего собрания участников долевой собственности.

Дата проведения собрания: 03 июля 2024 года.
Место проведения собрания: Ростовская область, Ро-

дионово-Несветайский район, сл. Аграфеновка, ул. Про-
свещения, д. 3.

Время начала общего собрания: 11:30
Время начала регистрации участников общего собра-

ния 11:00
Повестка дня собрания:
1) необходимость исправления реестровой ошибки в ме-

стоположении границ земельного участка с кадастровым 
номером 61:33:0600002:135 площадью 1241112 кв. м, рас-
положенного: Россия, Ростовская обл., район Родионово-
Несветайский, в границах земель СПК Нива в соответствии 
с межевым планом.

2) избрание лица, уполномоченного от имени участников 
долевой собственности без доверенности действовать при 
согласовании местоположения границ земельных участков, 
одновременно являющихся границей земельного участка, 
находящегося в долевой собственности, при обращении с 
заявлениями о проведении государственного кадастрово-
го учета и регистрации права, снятия с государственного 
кадастрового учета временных земельных участков, об ис-
правлении реестровых ошибок, технических ошибок, госу-
дарственной регистрации прав на недвижимое имущество 
в отношении земельного участка, находящегося в долевой 
собственности и образуемых из него земельных участков, 
подписывать и представлять интересы при осуществлении 
государственной регистрации от имени участников долевой 
собственности соглашения об определении долей, пред-
ставлять интересы собственников при обращении в суд.

Заказчиком кадастровых работ по подготовке межево-
го плана является Барсуков Сергей Николаевич, адрес: 
Ростовская область, Родионово-Несветайский район, сл. 
Аграфеновка, ул. Просвещения, д. 156, тел. 8 988 547 54 87.

Межевой план подготовлен кадастровым инженером Пуц 
Николаем Александровичем, почтовый адрес: 346580, Рос-
товская область, Родионово-Несветайский район, сл. Роди-
оново-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 17, телефон 8 938 
123 64 44, адрес электронной почты: ki@ki-puts.ru, СРО 
«Кадастровые инженеры Юга».

С межевым планом можно ознакомиться в течение 30 
дней со дня опубликования данного уведомления по адре-
су: Ростовская область, Родионово-Несветайский район, сл. 
Родионово-Несветайская, ул. Пушкинская, 35, каб. №6, пн-
пт с 10-00 до 15-00. 

 Всем участникам собрания необходимо иметь при себе 
документ, удостоверяющий личность и право собственно-
сти на земельную долю, а при передаче полномочий ино-
му лицу – документ, подтверждающий такие полномочия.

Извещение о месте  
и порядке ознакомления  
с проектом межевания  
земельного участка

Заказчиком работ является : Симо-
нов Юрий Алексеевич, адрес:, Рос-
сия,Ростовская область,Верхнедон-
ской район,ст-ца Казанская,ул.Га-
стелло,д8,кв.2.тел.8-928-611-63-05

Кадастровый инженер Симонов 
Юрий Алексеевич, № квалифика-
ционного аттестата №61-11-180 
адрес для связи:346170, Россия, 
Ростовская область, Верхнедон-
ской район ст. Казанская ул. Щер-
бакова,100,2-й этаж. ООО» Недви-
жимость», E-mail:simon262@mail.
ru,тел.8-928-611-63-05.

Исходный земельный участок, из 
которого осуществляется выдел зе-
мельного участка: 

61:42:0600004:364, адрес:место-
положение установлено относи-
тельно ориентира,расплоложенного 
в границах участка.Почтовый адрес 
ориентира: Ростовская область, р-н 
Чертковский,в границах кадастро-
вого квартала 61:42:600004

С проектом межевания можно 
ознакомиться в рабочие дни с 8.00 
до 12.00 по адресу заказчика и ка-
дастрового инженера. Предложе-
ния о доработке проекта межева-
ния земельного участка, а также 
обоснованные возражения относи-
тельно размера и местоположения 
границ, выделяемых в счет земель-
ных долей ,участков направлять в 
течение 30 дней с момента опубли-
кования настоящего извещения по 
адресу кадастрового инженера и по 
адресу органа государственной ре-
гистрации :346270,Ростовская об-
ласть,Шолоховский р-н ,ст.Вешен-
ская,ул.Подтелкова,47, Межмуници-
пальный отдел по Верхнедонскому 
Шолоховскому районам Управле-
ния Федеральной Службы Государ-
ственной регистрации,кадастра и 
картографии Ростовской области.

Извещение о необходимости согласования проекта межевания земельного участка
В соответствии со ст. 13 ФЗ от 24.02.2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», 

Константинова Нина Андреевна, почтовый адрес: 354030; Краснодарский край, Сочи город, Курортный проспект, 
50/1 дом 89508577744; Сазонов Сергей Александрович почтовый адрес: 347329, Ростовская область, Цимлянский 
район, Новоцимлянская станица, Молодежная улица, 34 дом по заказу которых, кадастровым инженером, ООО «КА-
ДАСТРОВЫЕ ИНЖЕНЕРЫ», Федотовой Марией Ивановной, № квалификационного аттестата 34-12-326, являющейся 
членом АССОЦИАЦИИ СРО «Объединение профессионалов кадастровой деятельности»» № регистрации в государ-
ственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность: 2779; почтовый адрес: 347210; Ростовская об-
ласть; Морозовский район; г. Морозовск, ул. Ворошилова, 215, тел. 89897109553, e-mail: ooo.kadastrinzhener@mail.
ru, подготовлен проект межевания земельного участка, выделяемого в счет земельных долей на праве собственно-
сти из земель сельскохозяйственного назначения, с кадастровым номером 61:41:0600003:271, адрес (местоположе-
ние): Ростовская область, Цимлянский р-н, СПК «Новоцимлянский», по берегам рек «Цимла» и «Россошь», урочища 
«Большие» уведомляет участников долевой собственности данного земельного участка о необходимости согласова-
ния вышеуказанного проекта межевания. Предметом согласования являются размер и местоположение границ вы-
деляемых в счёт земельной доли (долей) земельного участка. 

Ознакомиться с вышеуказанным проектом можно в течение 30 дней со дня публикации и предоставить воз-
ражения относительно размера и местоположения границ выделяемого земельного участка по адресу: 347210; 
Ростовская область; Морозовский район; г. Морозовск, ул. Ворошилова, 215, тел. 89897109553; с 09:00 до 13:00 
(понедельник-пятница).

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границ земельных участков

В соответствии со ст. 39 ФЗ № 221 от 24.07.2007 г. ка-
дастровый инженер ООО «Альфа-Эксперт» Гордиенко 
Олеся Александровна (№ квалификационного аттеста-
та 61-14-1033, почтовый адрес: 344090, г. Ростов-на-До-
ну, пер. Машиностроительный, 7/110 офис 307; эл. почта: 
olesya_gordienko_2014@mail.ru; тел. (+7-989-523-61-90), 
СРО «Кадастровые инженеры юга») извещает о проведе-
нии собрания заинтересованных лиц для согласования 
местоположения границ земельного участка по адресу: 
Ростовская обл., г. Ростов-на-Дону, СНТ «Кумженское», 17, 
КН 61:44:0060205:149, находящегося в кадастровом квар-
тале 61:44:0060205. Данный земельный участок граничит 
с земельными участками: местоположение: г. Ростов-на-
Дону, Железнодорожный район, СНТ «Кумженское» (24), 
КН 61:44:0060205:52; Ростовская обл., г. Ростов-на-Дону, 
СНТ «Кумженское», 18, КН 61:44:0060205:143.

Заказчики кадастровых работ – Татарова Нина Иванов-
на, проживающая по адресу: Ростовская область, г. Рос-
тов-на-Дону, р-н. Советский, ул. Содружества, д. 3, кв. 111.

С проектом межевого плана можно ознакомиться в 
офисе ООО «Альфа-Эксперт», по адресу 344002, г. Рос-
тов-на-Дону, ул. Семашко 48а, цокольный этаж, комнаты 
№4,№5,№6,№8,№11, имея при себе правовые докумен-
ты на земельный участок и документы, удостоверяющие 
личность или запросить по адресу электронной почты 
olesya_gordienko_2014@mail.ru. Возражения по проекту 
межевого плана принимаются в срок не позднее 30 дней 
после выхода газеты.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ состоится по адресу 344002, 
г. Ростов-на-Дону, ул. Семашко 48а, цокольный этаж, ком-
наты №4,№5,№6,№8,№11, 29.06.2024 г. в 11ч 00 мин.

новости медицины

с Викторией
Головко

ИНФОРМАЦИЯ Добрые сердца для детского сердца 
Четырехлетняя ростовчанка Соня Кургинян нуждается в срочной операции на сердце, 
это спасет жизнь ребенка. В редакцию обратилась мать крохи Яна Григорьевна Куликова. 
«Я с ужасом вспоминаю день, когда узнала шокирующий диагноз дочки. Оказалось, София 
родилась с сердечком, в котором только один желудочек! Из-за врожденного порока серд-
ца даже небольшая прогулка своими ножками приводит к сильнейшей одышке и  нехватке 
кислорода. А любой вирус может аукнуться критической ситуацией. София уже  перенесла 
две сложнейшие операции, но больной «мотор» дает серьезные сбои... Малышка ежеми-
нутно мучается от недостатка кислорода, страдает весь организм. Чтобы спасти Софию, 
нужна завершающая операция на сердце. Но на сегодня провести такую сложную коррек-
цию могут только в зарубежной клинике. Я умоляю, помогите нам! Подарите нашей дочери 
жизнь!» – пишет мама девочки. Стоимость лечения – 5 млн рублей. Поучаствовать в сборе 
 можно на сайте благотворительного фонда помощи детям «Марафон добра», выбрав Соню 
 Кургинян. Также помочь можно через Сбер: отправьте SMS на номер 900 с текстом ДОБРО 
пробел СУММА ПОЖЕРТВОВАНИЯ. Например: ДОБРО 500. 
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Восьмой малыш 
не дотерпел 
до роддома 

Стремительные роды приняли 
прямо дома у многодетной мате-
ри ростовские медики.

Как уточнили в Городской боль-
нице скорой медпомощи (ГБСМП) 
Ростова, на подстанцию № 2 посту-
пил вызов о начавшихся родах на 
дому. Но когда неотложка домча-
лась до места, оказалось, что везти 
куда-либо женщину уже нельзя: 
процесс родов был в финальной 
стадии. Помогать роженице нужно 
было в домашних условиях, что и 
сделали медики. А наградой стал 
максимально счастливый исход. 
Причем для 32-летней ростовчанки 
эти роды были уже восьмыми по 
счету. Теперь семья пополнилась 
красавицей-малышкой. Крошка ро-
дилась весом 3200 г и ростом 50 см. 

Ещё одно оружие 
против рака 

В донской столице начали под-
готовку к строительству корпуса 
отделения радиотерапии онко-
диспансера.

Создать такое отделение на базе 
онкодиспансера Ростова поручил 
глава региона Василий Голубев. 
Как уточнили в облправительстве, 
предположительно, специализи-
рованную высокотехнологичную 
медпомощь в таком отделении 
можно было бы оказывать для 
100 пациентов в сутки.

Получить положительное заклю-
чение на строительство корпуса 
планируется до конца этого года. 

Имплант в деле 
Уникальную операцию прове-

ли в Ростове, восстановив паци-
енту коленный сустав с помощью 
жидкого импланта.

Осуществили это хирургическое 
вмешательство доктора Ростовской 
клинической больницы Южного 
окружного медцентра Федерально-
го медико-биологического агент-
ства (ФМБА) России. Примечатель-
но, что сделали они это в условиях 
поликлиники. 

Речь идет о пациенте с болезнью 
Кёнинга, при которой разрушается 
хрящ коленного сустава.

– Осуществлено минимально 
травматичное хирургическое ле-
чение пациента с рассекающим 
остеохондритом коленного суста-
ва. В артроскопической операции 
мы использовали жидкий имплант, 
он превращается в самоотвердева-
ющий гидрогель. Им заполняются 
все дефекты хрящевой ткани по-
врежденного сустава, а впослед-
ствии восстановленная суставная 
поверхность трансформируется в 
физиологичную хрящевую ткань. 
Отмечу, прежде в России в амбу-
латорных условиях оперативные 
вмешательства такой сложности 
не выполнялись, – констатировал 
руководитель центра артроскопии 
и микрохирургии кисти медучреж-
дения Анатолий Зиновченков.

Вскоре после такой операции 
человек может вести активный 
образ жизни. 

Сторонитесь 
«флирта»

Как по миру, так и в России 
медики фиксируют появление 
нового геноварианта коронави-
руса, он получил название FliRT.

Но великого страха он медикам 
не внушает. Вместе с тем, как со-
общили в Роспотребнадзоре РФ, в 
целом сейчас отмечается подъем за-
болеваемости COVID-19, что не ред-
кость после майских праздников, 
когда многие россияне находились 
в многолюдных местах и имели 
больше шансов подхватить инфек-
цию. Преобладает же по-прежнему 
«омикрон». Что касается FliRT, в ве-
домстве заявили, что выявлено 178 
случаев заболевания этим генова-
риантом вируса. А человек, подхва-
тивший «флирт», имеет симптомы, 
характерные и для «омикрона». От-
мечаются лихорадка, кашель, боль в 
горле, слабость, головная и мышеч-
ная боль, потеря вкуса и обоняния. 
Врачи призывают не пренебрегать 
профилактикой – чаще мыть руки 
и проветривать помещения, дезин-
фицировать рабочие поверхности 
и гаджеты. 

Подготовлено с использованием системы КонсультантПлюс 

 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ЗАСЕДАНИЯ СОГЛАСИТЕЛЬНОЙ 

КОМИССИИ ПО ВОПРОСУ СОГЛАСОВАНИЯ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 

ГРАНИЦ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ ПРИ ВЫПОЛНЕНИИ КОМПЛЕКСНЫХ 

КАДАСТРОВЫХ РАБОТ 

В отношении объектов недвижимого имущества, расположенных на территории 

кадастрового квартала (территориях нескольких смежных кадастровых кварталов): 

субъект Российской Федерации Ростовская область , 

муниципальное образование Песчанокопский район , 

населенный пункт  , 

№ кадастрового квартала (нескольких смежных кадастровых кварталов):  
 

 61:30:0600011  

   

 (Иные сведения, позволяющие определить местоположение территории, на которой  
   

 выполняются комплексные кадастровые работы)  
в соответствии с Договором  на выполнение комплексных кадастровых работ 

от « 30 » августа  2023 г. №    Р 23/337 выполняются комплексные 

кадастровые работы. 

Уведомляем всех заинтересованных лиц о завершении подготовки проектов карты-

плана территории, с которыми можно ознакомиться по адресу работы согласительной 

комиссии: 

 347570, Ростовская область, Песчанокопский район, с. Песчанокопское, ул. Суворова, 4.   

 (Адрес работы согласительной комиссии)  
или на официальных сайтах в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»: 
 

 ООО «Агрокомплекс «Ростовский»  https://www.agrokomplex.ru/ ; 

 (Наименование заказчика комплексных кадастровых работ)  (Адрес сайта)  

 

Администрация Песчанокопского района Ростовской 

области  https://www.pechanrn.donland.ru ; 

 (Наименование исполнительного органа государственной 

власти субъекта Российской Федерации, на территории 

которого проводятся комплексные кадастровые работы) 

 (Адрес сайта)  

 

Управление Федеральной службы государственной 

регистрации, кадастра и картографии по 

Ростовской области (Управление Росреестра по 

Ростовской области)  https://www.rosreestr.ru . 

 (Наименование органа кадастрового учета)  (Адрес сайта)  

Заседание согласительной комиссии по вопросу согласования местоположения границ 

земельных участков, в отношении которых проводятся комплексные кадастровые работы на 

территории кадастрового квартала (нескольких смежных кадастровых кварталов): 
 

 61:30:0600011  

состоится по адресу: 

347570, Ростовская область, Песчанокопский район, с. 

Песчанокопское, ул. Суворова, 4.  

 « 21 » июня  2024 г. в 11 часов 00 минут. 

Для участия в согласовании местоположения границ при себе необходимо иметь 

документ, удостоверяющий личность, а также документы, подтверждающие права на 

соответствующий земельный участок. 

Обоснованные возражения относительно местоположения границ земельных участков, 

содержащегося в проекте карты-плана территории, можно представить в согласительную 

комиссию в письменной форме в период 

с « 05 » июня  2024 г. по « 27 » июля  2024 г. 

Подготовлено с использованием системы КонсультантПлюс 

Возражения оформляются в соответствии с частью 15 статьи 42.10 Федерального 

закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О государственном кадастре недвижимости» и 

включают в себя сведения о лице, направившем данное возражение, в том числе фамилию, имя 

и (при наличии) отчество, а также адрес правообладателя и (или) адрес электронной почты 

правообладателя, реквизиты документа, удостоверяющего его личность, обоснование причин 

его несогласия с местоположением границы земельного участка, кадастровый номер земельного 

участка (при наличии) или обозначение образуемого земельного участка в соответствии с 

проектом карты-плана территории. К указанным возражениям должны быть приложены копии 

документов, подтверждающих право лица, направившего данное возражение, на такой 

земельный участок, или иные документы, устанавливающие или удостоверяющие права на 

такой земельный участок, а также документы, определяющие (определявшие) местоположение 

границ при образовании такого земельного участка (при наличии). 

В случае отсутствия таких возражений местоположение границ земельных участков 

считается согласованным. 

 

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

mailto:ooo.kadastrinzhener@mail.ru
mailto:ooo.kadastrinzhener@mail.ru


новости

с Еленой
Бондаренко

Компромисс на карте
Ростовская область вошла в топ-5 регионов, где в апреле выдано наи-
большее количество новых кредитных карт. Об этом заявили аналити-
ки Национального бюро кредитных историй (НБКИ). В минувшем ме-
сяце жители донского региона оформили 78,1 тысячи кредиток. Боль-
ше только в Москве, Московской области, Краснодарском крае и Санкт-
Петербурге.
В целом же в апреле россиянам выдали 2,28 млн новых кредитных карт.
– Кредитная и потребительская активность россиян по-прежнему нахо-
дится на достаточно высоком уровне, обеспечивая стабильное развитие 
рынка необеспеченного кредитования. Кредитки представляются раз-
умным компромиссом, который позволяет заемщикам экономить при ус-
ловии грамотного использования грейс-периода, – отметил директор 
по маркетингу НБКИ Алексей Волков.

Соседи возносят «квадраты»
В Ростовской области средние цены на типовое жилье, 
как в новостройках, так и на вторичном рынке, сложились 
ниже, чем у ближайших соседей – в Краснодарском крае. 
Об этом заявили в Ростовстате.
– Средняя цена одного квадратного метра жилья в мно-
гоквартирных домах по донского региону в первом квар-
тале 2024 года варьировала в зависимости от типа квар-
тир. Например, типовую квартиру во вновь построен-
ном доме можно было приобрести по цене 99,6 тыс. руб. 
за квадратный метр, на вторичном рынке – 84,8 тыс. руб., 
– уточнили в статистическом ведомстве.

ЭКОНОМИКА

7

Вторник, 28 мая 2024 года
№36 (26669)

WWW.MOLOTRO.RU

Водители  
крутят носом

   СИТ УАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media, Фото автора

В донской столице дефицит водителей общественного 
транспорта снижен до 41%. Однако темпы трудоустрой-
ства не позволяют полностью решить кадровую пробле-
му отрасли, признают в мэрии.

А рулит кто?

стр. 1
Уже сейчас торговый 

обмен между Доном 
и Китаем составляет 
значительную долю во 
внешнеторговом оборо-
те региона.

– В 2023 году внеш-
неторговый оборот Рос-
товской области превы-
сил 12 млрд долларов, и 
10% от этого пришлось 
на КНР. При этом наша 
область поддерживает 
международные отно-
шения со 140 странами 
мира. Но главное – что 
наше взаимодействие 
с китайскими партне-
рами растет, – отметил 
губернатор.

На бизнес-форуме 
стороны подписали 
соглашения о взаи-
модействии между 
предприятиями, биз-
нес-объединениями, 
а также меморандум 
о развитии сотрудни-
чества между города-
ми-партнерами – Ро-
стовом-на-Дону и Цзи-
нанем – на ближайшие 
2024–2026 годы.

Китайцы под 
Новочеркасском

Финальным собы-
тием Дней Ростовской 
области в Китае станет 
участие в международ-
ной продовольствен-
ной выставке «Сиал 
Чайна». По данным 
донского правитель-
ства, есть возможно-
сти для роста поставок 
пищевой продукции: 
мяса, зерна, маслич-
ных культур и кон-
дитерских изделий. 
Регион собирается экс-
портировать удобре-
ния, это направление 
эксперты называют 
очень перспективным.

В целом же планов 
гораздо больше. По 
словам губернатора, 
впереди – взаимные 
бизнес-миссии с уче-
том заинтересованно-
сти в локализации ки-
тайских производств 
на Дону и привлечении 
китайских инвесторов 
в особую экономичес-
кую зону, созданную 
под Новочеркасском.

Поднебесные ожидания

Мука на рынке

   На Дону около 11% малых производителей заняты выпуском молоч-
ной и мясной продукции

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

На Дону не хватает пищевого 
кластера. Малые произво-
дители, которые выпускают 

пищевую продукцию, планируют 
стать резидентами особой эконо-
мической зоны, заявил глава ко-
митета по безопасности предпри-
нимательской деятельности при 
Торгово-промышленной палате 
Новочеркасска Денис Михиенков.

Что растёт  
в донских степях?

По словам заместителя министра 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Ростовской области Ольги 
Попелнуха, структуру произ-
водства малых предприятий на 
Дону определяют климатические 
условия.

– Сейчас в нашем регионе 38% 
фермеров занимаются выращи-
ванием зерновых и зернобобовых 
культур, 25% – овощей. Около 11% 
малых производителей заняты 
выпуском молочной и мясной про-
дукции, – уточнила замминистра 
на форуме малых производителей 
Ростовской области, организован-
ном изданием «Эксперт Юг».

Покупатели сейчас охотно поку-
пают фермерские товары. В тренде 
и органическая продукция.

– Сейчас на Дону этим направле-
нием занимаются 11 производите-
лей. Два из них уже получили офи-
циальный сертификат, остальные 
находятся на стадии оформления 
необходимых документов, – отме-
тила Ольга Попелнуха.

Также в Ростовской области сде-
лана ставка на развитие сельхоз-
коопераций, и основные средства 
господдержки направляются имен-
но на их строительство, а также на 
возмещение затрат на приобрете-
ние техники, животных и т. д.

Звонок из Сахалина
Пять лет назад кооператив соз-

дала Любовь Железная, генераль-
ный директор зерноградского 
предприятия «Маяк», в который 
уже входят 56 фермеров. В таком 
союзе у фермеров не болит голо-
ва, куда и по какой цене сдавать 
выращенную продукцию. Она пе-
рерабатывается в хумус, выпечку 
и котлеты из нута и чечевицы.

– Все время думаем, где и на 
каких полках разместить свою 
продукцию. Нам помогает в этом 
созданный нами Клуб экспорте-
ров. Сейчас начинаем сотрудни-
чать с Белоруссией. Недавно у 
нас были испанцы, португальцы, 
вьетнамцы, – рассказала Любовь 
Железная.

А недавно «королеве чечеви-
цы» поступил звонок из Сахали-
на с просьбой о поставке безглю-
теновой муки.

– Безглютеновая мука востре-
бована не только в России, но и 
во всем мире. Мы осваиваем эту 
нишу, открыли производство, – от-
метила Любовь Железная.

А что в цене?
Из-за монополии крупных феде-

ральных торговых сетей возника-
ют сложности со сбытом фермер-
ской продукции.

– Закупщики в сетях требуют 
от фермеров определенной цены, 
но они не могут минимизировать 
стоимость, просто потому что 
фермерская, ремесленная про-
дукция не может стоить дешево, 
– заявила генеральный директор 
ООО «Сладофф» Юлия Моренко, 
уточнив, что дополнительные 
затраты ради выхода на полки 
крупных сетей просто не по си-
лам малым производителям.

Навстречу фермерам идут малые 
сети. Как объяснил учредитель 
ООО «Донские пекарные тради-
ции» Алексей Гриднев, он закла-
дывает минимальную наценку на 
фермерскую продукцию.

– Например, у нас молочная про-
дукция от фермеров – самая низко-
маржинальная. Нам важно, чтобы у 
нас на полках была действительно 
фермерская продукция, а не тех, 
кто косит под фермера, – заявил 
Алексей Гриднев.

По его словам, сейчас разра-
батывается совместный проект с 
фермерами. 

Из-за действующих с 2022 года 
санкций усложнилась логистика, 
что отражается на себестоимости 
товаров, констатируют все произ-
водители, но малые – особенно.

– Рынок есть рынок, так что 
цены, по которым мы продаем 
продукцию, нам диктует потре-
битель. Поэтому в новых реали-
ях, когда себестоимость выросла, 
а поднимать цену не можем, мы 
работаем в другом направлении, 
например, внедряем бережливое 
производство, то есть становим-
ся более эффективными, – заявил 
основатель Choco Corp Максим 
Костюков.

Гектары возможностей
Малая пищевая промышлен-

ность донского региона видит для 
себя перспективы развития в осо-
бой экономической зоне, где созда-
ны все необходимые инженерные 
коммуникации.

– Сейчас перестроить мощно-
сти какого-то производства под 
пищевое гораздо затратнее, чем 
построить с нуля. На мой взгляд, 
на Дону пищевой кластер просто 
необходим для малых произво-
дителей, потому что не хватает 
земельных участков, чтобы по-
строить предприятие, соблюдая 
необходимые санитарно-защит-
ные зоны. Нужно как минимум 
50 га , – заявил генера льный 
директор ООО «Пластфактор» 
Владимир Ермолов.
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Самозанятых  
не остановить 

Налоговый режим для само-
занятых останется неизменным 
до 2028 года, как и планирова-
лось, заявил глава Минфина РФ 
 Антон Силуанов.

Как рассказали «Молоту» в 
управлении Федеральной налого-
вой службы по Ростовской области, 
сейчас на Дону в этом статусе на-
ходится более 303 тысяч человек.

– Жители Ростовской области 
активно идут в самозанятые, – кон-
статируют налоговики.

Напомним, что впервые налог на 
профессиональный доход начали 
применять с 2019 года в Москве, 
Московской и Калужской областях, 
а также в Татарстане. Через год к 
пилотному проекту присоединился 
донской регион. 

Накопились 
миллиарды

В банках жители Ростовской 
области хранят 954 млрд рублей.

Такие данные, имеющиеся на 
1 апреля, журналистам сообщили 
в региональном отделении Банка 
России. 

– Это в 1,3 раза больше, чем на ту 
же дату прошлого года, – уточнили 
в ЦБ РФ.

Аналитики отмечают, что при-
ток средств населения в банки 
продолжился благодаря выгодным 
процентным ставкам. Так, в марте 
максимальные ставки по рублевым 
вкладам в десяти банках, привлека-
ющих наибольший объем депози-
тов, составляли в целом по стране 
около 15% годовых. 

Птица  
высокого полёта

Компания, которая занима-
ется на Дону индейководством 
и утководством, вошла в топ-10 
крупнейших производителей 
мяса России. 

В ежегодном рейтинге «Агроин-
вестора» она заняла десятое место 
с объемом производства более 
253 тыс. т в убойном весе.

Драйвером роста в портфеле 
компании стала индейка. В 2023 
году предприятие нарастило про-
изводство мяса индейки на 10% – 
до 237 тыс. т в убойном весе.

В компании положительную ди-
намику связывают с планомерной 
реализацией индейководческих 
проектов в Ростовской и Пензен-
ской областях, а также с запуском 
племенного репродуктора по про-
изводству инкубационного яйца в 
Тюменской области.

Загрузили
За четыре месяца этого года 

со станций СКЖД отправлено 
75 грузовых экспрессов. 

Они перевезли около 200 тыс. т 
грузов в контейнерах. Это в три 
раза больше, чем за аналогичный 
период 2023-го.

Грузовые экспрессы курсирова-
ли по таким направлениям, как Ро-
стов-Товарный – Клещиха (Новоси-
бирск); Волгодонская, Миллерово, 
Зимовники – Новороссийск.

– Среди перевезенных грузов – 
продовольственные товары, зерно, 
промтовары, – уточнили в пресс-
службе СКЖД.

Дождаться дождя
В Ростовской области подтвер-

дилась гибель 6% посевов ози-
мых из-за майских заморозков, 
рассказала «Молоту» директор 
государственного центра агрохи-
мической службы «Ростовский» 
Ольга Назаренко.

Сейчас формируются акты для 
признания озимых погибшими из-
за майских заморозков. Важно, что 
часть посевов была застрахована.

– Ситуация осложняется отсут-
ствием осадков. Если их не будет 
еще одну декаду, то, вероятнее все-
го, будет ЧС по засухе, – отметила 
Ольга Назаренко.

Оптимизма аграриям придает 
понижение температуры воздуха. 
Однако осадки все-таки необходи-
мы, в том числе на тех полях, где 
посевы пострадали незначительно.

– Озимые созревают на две недели 
раньше, чем в прошлом году. Вероят-
нее всего, в южных районах области 
уборка начнется уже в 20-х числах 
июня, – уточнила Ольга Назаренко.

факт

Водители автобусов в Ростовской обла-
сти получают от 46 тысяч до 115 ты-
сяч рублей, а водители троллей-
бусов и трамваев – от 40 230 
до 80 460 рублей, свидетельству-
ют данные аналитического сервиса 
«Люди в цифрах».
– Среднемесячная зарплата води-
тельского состава в ряде ростовских 
предприятий достигает 85 тысяч руб-
лей, – отметила Мария Петрова.

   Сейчас на муниципальных маршрутах регулярных 
перевозок работают более 1100 водителей

Между тем с начала года более 100 жителей Рос-
товской области, имеющих опыт работы водителем 
троллейбуса, обновили или разместили свои резюме 
со статусами «Нахожусь в активном поиске» и «Рас-
сматриваю предложения». В аналогичном состоянии 
находится более 270 резюме водителей автобусов, со-
общила «Молоту» руководитель пресс-службы hh.ru 
«Юг» Екатерина Никифорова. При этом только на 
данной платформе онлайн-рекрутинга размещено уже 
более 100 вакансий водителей автобусов.

Пересели в электробус
Ранее нашему изданию в мэрии сообщали о том, что 

кадрового голода нет только на электробусах. Сейчас 
19 единиц современного электротранспорта курси-
руют в донской столице по маршрутам №№ 17а, 58, 
88. Как стало известно «Молоту», в этом году власти 
Ростова собираются приобрести еще 36 электробусов 
и семь зарядных станций к ним. Специальную заявку 
уже направили в Министерство транспорта РФ. При-
обретать их будут по нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги». 

Еще в середине февраля дефицит водителей об-
щественного транспорта в Ростове составлял 47% 
от фактической потребности. Ситуация улучшилась 
после того, как на маршруты привлекли специалистов 
из Луганской и Донецкой народных республик, а так-
же граждан Кыргызстана. 

– Новые электробусы планируется задействовать 
при обслуживании муниципальных маршрутов 
предприятий «Ростовпассажиртранс» и «Ростов-
ская транспортная компания», – отметила Мария 
Петрова, не уточнив, о каких конкретно маршрутах 
идет речь. 

Как объяснил нашему изданию главный редактор 
портала «Ростовский городской транспорт» Михаил 
Кругликов, электробусы нужно запускать по маршру-
там, где нет контактной сети, или там, где она есть, но 
на небольшом участке пути. 

– При этом должен быть пассажиропоток для 
транспорта большого класса. Учитывать нужно и 
то, где можно поставить зарядную станцию или где 
она уже есть. Так, разумно запустить электробус 
на маршрут от ЖК «Левобережье» мимо гребно-
го канала «Дон» до Привокзальной площади, где 
уже установлена, но пока не используется зарядная 
станция, – отметил Михаил Кругликов.

Электробусы могут выйти на маршруты № 21 
«Стартовая – Привокзальная площадь» и № 25 
«ГПЗ-10 – Верхний Темерник», где достаточно боль-
шой пассажиропоток, однако часто происходят недо-
выпуски общественного транспорта среднего класса.

– Сейчас на муниципальных маршрутах регу-
лярных перевозок работают более 1100 водителей 
общественного транспорта. Наименьший дефицит 
водительского состава отмечается на маршрутах, 
обслуживаемых компанией ООО «ТрансЭкспорт» 
(№№ 2, 11, 26, 40, 54, 55, 66, 68, 70 и 80. – Прим. 
ред.), – сообщила «Молоту» начальник профильно-
го управления городской администрации Мария 
Петрова.

справка
Ростовская область входит в десятку лиде-
ров среди российских регионов по объе-
му экспорта, а по экспорту продукции АПК 
является первой в стране. Среди стран – 
внешнеторговых партнеров донского регио-
на Китай занимает третье место, отметил 
губернатор.

кстати
На базе вузов Ростовской области и в Китае 
на паритетной основе собираются создать 
специальные центры. На переговорах с гу-
бернатором посол заявил о том, что нужно 
наращивать обмен студенческим и препода-
вательским составами. Обсуждается и парт-
нерство в сфере научных исследований.

факт
В Российском культурном центре в Пеки-
не Василий Голубев встретился с соотече-
ственниками, которые сейчас проживают 
в КНР. В своем телеграм-канале губерна-
тор написал, что в общении приняли учас-
тие несколько ростовчан, живущих и рабо-
тающих в Китае.
«Они поделились идеями о том, как могут 
помогать партнерству Дона и Китая», – от-
метил Василий Голубев.



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Место Команда Матчи Очки

1 Зенит 30 57
2 Краснодар 30 56
3 Динамо 30 56
4 Локомотив 30 53
5 Спартак 30 50
6 ЦСКА 30 48
7 Ростов 30 43
8 Рубин 30 42
9 Крылья Советов  30 41

10 Ахмат 30 35
11 Факел 30 32
12 Оренбург 30 31
13 Пари НН             30 30
14 Урал 30 30
15 Балтика 30 26
16 Сочи 30 24

Турнирная таблица

«Зенит» – «Ростов» – 2:1 (0:0)

«Зенит»:  Адамов, Караваев (Артур, 74), Нино, Эракович, Алип, 
Вендел (Васильев, 90), Мантуан (Ерохин, 74), Барриос, Клаудиньо, 
Сергеев (Педро, 46), Кассьерра (Родригао, 90).
«Ростов»:  Песьяков, Лангович, Осипенко (Мелехин, 84), Сако, Ва-
хания (Чернов, 55), Уткин (Байрамян, 90), Глебов, Щетинин, Комаров 
(Азнауров, 90), Роналдо, Голенков (Комличенко, 55).
Голы:  Роналдо, 54 (0:1); Мантуан, 65 (пенальти, 1:1); Артур, 85 (2:1).
Предупреждения:  Караваев, 22; Сако, 61; Комаров, 68; Артур, 86.

с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта

Реклама 
8-863-201-79-00

Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
по Ростовской области

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.
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  ФУ ТБОЛ

Ренат ДАЙНУ ТДИНОВ 
office@don.media

Футбольный клуб «Ростов» 
в последнем туре чемпио-
ната России в гостях про-

играл «Зениту» со счетом 1:2.

Без мотивации
«Ростов» в лучшем случае мог 

рассчитывать, что поднимется на 
шестое место. У «Зенита» мотива-
ция была значительно сильнее. Ко-
манда из Северной столицы могла 
завоевать чемпионство. Для этого 
ей нужно было победить «Ростов» 
и ждать, что «Краснодар» в парал-
лельном матче обыграет москов-
ское «Динамо».

У «Ростова» место в воротах 
занял Сергей Песьяков, прово-
дивший свой последний матч за 
«желто-синих». Ему суждено было 
стать одним из героев матча.

– Почем у в воротах иг ра л 
Песьяков? Он восстановился от 
травмы, был хорошо готов. Он 
провел в команде семь лет, и эта 
игра стала для него прощальной, 
– объяснил свое решение после 
матча Валерий Карпин.

В первом тайме ростовчане 
дали понять хозяевам поля, что 
просто так сдаваться не собира-
ются. В Санкт-Петербург коман-
да приехала с явным желанием не 
дать «Зениту» стать чемпионом.

Подопечные Сергея Семака 
весь тайм старались вскрыть 
оборону ростовчан, но сделать 
это им никак не удавалось. В 
итоге на перерыв команды ушли 
при счете 0:0, такой же результат 
был в Краснодаре. Если бы матчи 
завершились с этим счетом, чем-
пионом становилось московское 
«Динамо».

Интрига жива
В начале второго тайма ростов-

чане воспользовались ошибкой 
обороны «Зенита» и открыли 
счет – отличился Роналдо. При-
мерно в этот момент в Красно-
даре забили гол хозяева поля. 
«Быки» вышли на виртуальное 
первое место, а «Зенит» получил 
дополнительную мотивацию. Те-
перь для чемпионства команде из 
Санкт-Петербурга нужно было 
забить два гола.

Вели в счете ростовчане не-
долго. На 65-й минуте Умар 
Сако сыграл рукой в штрафной, 
и судья назначил пенальти. За-
щитника могли вовсе удалить, 
но арбитр решил, что это будет 
чрезмерным наказанием. Манту-
ан с точки был точен – 1:1.

– Жестами подсказывал ре-
бятам счет в Краснодаре. Когда 
пена льти на значи ли,  честно 

– Сначала меня 
заинтересовало само 
место – поселок 
Нижний Архыз, там 
астрофизическая об-
серватория, телескоп, 
и мне стало интерес-
но, как живут люди, 
которые занимаются 
чем-то невероятно 
абстрактным, что ни-
когда не имеет отно-
шения к реальности. 
Они годами наблю-
дают за крошечным 
кусочком неба, де-
лают прорывные от-
крытия. Я придумал 
небольшую личную 
драму, как разводят-
ся астрономы, это 
смешно. Почему? 
Астрономы устрем-
лены в космос, могут 
рассказать, когда 
закончится жизнь 
на Земле, и живут с 
этим масштабом, но 
при этом разводят-
ся и ведут себя как 
обычные люди. Мне 
показалось забавным 
такое сочетание, – 
рассказывает Виктор 
Шамиров. 

Смешно, когда разводятся 
астрономы

признаюсь, рассказал ребятам. 
Подозвал, показал, что «Крас-
нодар» ведет, сказал, что надо 
выигрывать. Сказал: «Нужно за-
бивать, на зубах, как хотите, но 
выгрызайте, заносите этот мяч! 
Неважно как, но вы должны вы-
играть обязательно!» – признался 
после матча вратарь «Зенита» 
Михаил Кержаков.

После таких новостей хозяева 
поля ринулись вперед. Примерно 
через 10 минут Матео Кассьер-
ра красивым ударом через себя 
вывел «Зенит» вперед, но взятие 
ворот отменили из-за офсайда.

На 85-й минуте Артур ударил 
по воротам с линии штрафной, 

В игре
Песчанокопская «Чайка» на 

домашнем поле обыграла волго-
градский «Ротор» со счетом 3:1.

Матч был важен для обеих 
команд, ведущих борьбу за выход 
в Первую лигу. Уже на девятой 
минуте Долгов вывел «Чайку» 
вперед. Перед самым перерывом 
Хохлачев удвоил преимущество 
хозяев поля – 2:0.

После перерыва «Чайка» не 
сбавила обороты. На 57-й минуте 
гости забили гол в свои ворота, 
и счет стал разгромным – 3:0. На 
68-й минуте Шильников отыграл 
один мяч. В итоге матч завершил-
ся убедительной победой коман-
ды из Ростовской области – 3:1.

В 15 играх «Чайка» набрала 25 
очков и занимает третье место. 
У лидирующей «Уфы» 28 очков, 
у «Новосибирска» – 26. «Челя-
бинск», идущий на четвертом ме-
сте, имеет в своем активе 21 балл.

Удача  
отвернулась

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» в Москве проиг-
рал ЦСКА и завоевал серебря-
ные медали чемпионата России.

После победы в Ростове ЦСКА 
стал фаворитом финальной серии 
до двух побед. Для завоевания 
золотых медалей москвичкам 
нужно было обыграть донских 
красавиц на домашней площадке.

На 15-й минуте ростовчанки 
вырвались вперед, сделав счет 
9:7. Но такое небольшое преиму-
щество не гарантировало коман-
де спокойной жизни. ЦСКА ак-
тивно боролся, не давая гостьям 
убежать в отрыв. В итоге на пе-
рерыв команды ушли при равном 
счете – 13:13.

Во второй половине встречи 
была аналогичная картина. Лишь 
в начале последней десятими-
нутки ЦСКА удалось вырваться 
вперед на три мяча. Казалось, что 
шансов у «Ростов-Дона» почти 
нет. В итоге ростовчанки герои-
чески спаслись, но за 18 секунд 
до конца основного времени в 
ворота нашей команды назначи-
ли пенальти. И все же Анастасия 
Казьменко взяла пенальти от Ека-
терины Ильиной и оставила свою 
команду в игре. Все решалось в 
овертайме.

Первый овертайм сильнейшего 
не выявил – 28:28. Все решилось 
в концовке второго, когда ЦСКА 
удалось вырваться вперед. Матч 
завершился победой московского 
клуба – 33:31.

Одни эмоции
Главный тренер женского 

гандбольного клуба «Ростов-
Дон» Ирина Дибирова после мат-
ча с ЦСКА подвела итоги сезона.

– Сложно говорить, одни эмо-
ции. Поздравляю команду ЦСКА. 
Своих девочек благодарю за борь-
бу. Как и просили, никто не сда-
вался, сражались до конца. Боль-
шое спасибо нашим болельщи-
кам, что приехали поддержать. 
Конечно, проигрывать тяжело, 
трудно теперь говорить... Но та-
кая наша ситуация. Девчонкам, 
конечно, сложно без европейских 
игр, но держимся, как можем, – 
сказала Ирина Дибирова после 
матча.

Вместе с ней на пресс-кон-
ференцию пришла Анастасия 
Казьменко. Вратарь была немно-
гословна. Она поблагодарила 
болельщиков, команду и заяви-
ла, что это была тяжелая игра. 
«Ростов-Дон» почти весь сезон 
шел на первом месте, но в итоге 
до золота добраться не смог. Ко-
манда имеет право быть разоча-
рованной результатом.

Сценарий фильма Виктор 
Шамиров писал вместе с Ольгой 
Мотиной-Супоневой. Как скла-
дывается авторский дуэт? 

– Начинаем болтать, я говорю, 
мол, хочу что-то написать, она 
говорит, давай, есть смешная 
идея. Речь о фильме «Меньшее 
зло», в котором рассказывается 
о супругах, которым уже за 40 
лет, и срочно надо обзавестить 
потомством, но муж беспло-
ден. Один из вариантов – найти 
донора, а тут в гости нагрянул 
старый друг мужа и бывший 
любовник жены, и мы эту тему 
раскрутили. Мы фантазируем, 
обсуждаем героев, я на море в 
«Лиманчике» уходил с ноутбу-
ком и писал реплики. Возника-
ют ли спорные моменты? Я так 
понимаю: спорные моменты воз-
никают, когда никто не идет на 
компромисс. Если я объяснил, 
а она не верит, значит, я не так 
объяснил. А вообще в соавтор-
стве легче работать. Сценарий 
фильма «Дикари» я сам написал, 
и это было трудно. А когда вы с 
соавтором договорились встре-
титься, ты встречаешься и вы-
нужден заниматься делом днем 
за днем. Кроме того, другой 
человек привносит новую точку 
зрения, – объясняет Шамиров. 

Песьяков прыгнул за мячом, но до-
пустил ошибку и переправил его в 
свои ворота – 2:1. «Зенит» побежал 
праздновать всей командой гол, 
который в итоге стал чемпионским.

В Краснодаре счет остался 1:0. 
«Зенит» в шестой раз подряд вы-
играл чемпионат России. «Рос-
тов» остался на седьмом месте.

   «Зенит» в шестой раз подряд стал чемпионом

   «Ростов» боролся до финального свистка
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   КУЛЬТУРА

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

Известный режиссер и сценарист Виктор Шамиров рас-
сказал о своем новом фильме «Температура Вселенной», 
который он снял в поселке астрономов в Нижнем Архызе. 
Встреча с режиссером-постановщиком фильмов «Дика-
ри», «Упражнения в прекрасном», «Со мною вот что про-
исходит», «Большая секунда» прошла в Донской публич-
ной библиотеке.

Значит, я не так объяснил

Выдуманный Ростов 
В фильмах «Игра в правду», 

«Меньшее зло» улавливаются 
декорации Ростова и названия 
улиц ростовские. 

– Я больше нахожусь в Рос-
тове, чем в Москве, мне здесь 
больше нравится. Квартира из 
фильма «Меньшее зло» – это 
декорация в промзоне, в ангаре, 
а вид города, который открыва-
ется с балкона, моя забава. Это 
две картины, напечатанные на 
баннере. Это Ростов и не Ростов, 
воображаемый город, немного 
сказочный, южный. В фильме 
«Игра в правду» я окружал себя 
Ростовом. Почему этот город 
так за тобой движется? У всех 
свое прошлое, сейчас конец мая, 
в моем детстве конец мая в Рос-
тове пах цветами, везде прода-
вали цветы, и было ожидание 
чего-то хорошего в жизни. Рос-
тов в моих фильмах – город вы-
думанный, город мечты, город 
слишком хороший, прекрасный, 
и мне хотелось бы, чтобы герои 
жили в таком городе, – говорит 
Шамиров. 

Ростовчане, ко-
торые до сих пор 
любят отдыхать в 
студенческом лагере 
«Лиманчик», поин-
тересовались, что 
изменилось на куль-
товой базе отдыха. 

– В «Лиманчик» 
я ездил много лет, 
жил в палатке, но 
тогда я ездил как 
неженатый человек, 
бегал за женщи-
нами. Прекрасный 
способ проводить 
время – болтать с 
друзьями. А сей-
час я туда езжу как 
семейный человек, 
детям там хорошо, 
они могут побегать, 
и езжу я ради них. 
Это не «Лиманчик» 
изменился, изме-
нился я. Невозмож-
но жить все время 
молодостью, и это 
нормально.
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   Виктор Шами-
ров убежден: 
в соавторстве 
легче работать. 
Сценарий филь-
ма «Дикари» 
он писал сам, 
и, по призна-
нию режиссера, 
это было трудно

цитата

По игре можно гордиться на-
шими футболистами, у кото-
рых с турнирной точки зрения, 
возможно, не было мотивации. 
Но на поле этого не чувство-
валось. Конечно, хотелось вы-
играть и подняться как мож-
но выше, но остались на седь-
мом месте.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»
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